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2024 年 21th台、日、韓睦鄰盃 Neighbors Trophy Team Championship 
by 宋定衡(執行教練) 

 
【睦鄰盃】是自 2001 年由台灣、日本、韓國等三國高爾夫協會發起，每年一場

國家業餘培訓隊的隊際對抗賽事，三國高協很有默契地儘量選派最強的男 4 女 4
選手代表參賽，總共三回合、每回合各取最佳三人成績，爭奪男女團體及個人錦

標。除了是一場很特殊的比賽之外，也是一場注重競技、友誼、國際交流的重要

亞洲賽事。 
 
今年睦鄰盃是在韓國首爾舉行(韓國以往皆在濟州島舉辦這場賽事)，場地是選在

距離仁川往東 2.5 小時車程的 SeongMuNan 球場舉行。Oak Valley Resort 地區共

有九座球場，SeongMuNan 是最有挑戰性的球場，雖然建場不到 3 年，卻已經是

感覺超過 10 年的成熟球場，18 洞處處是如畫的美麗風景！ 
 
最終比賽成績： 
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比賽首日 07:40 開打即下雨，而且幾乎是全場下雨，只有最後幾洞直到 11:40 雨

勢開始趨緩；除了下雨，氣溫約 10 度上下，體感約在 5 度。 
我們的選手普遍禦寒準備不足，甚至有選手沒帶雨傘、沒帶雨衣褲，等於首日是

在又濕又冷的狀態之下打比賽，能夠撐完 18 洞已經夠有耐性及體力…加上中華

高協今年是全新的國家隊成員，其中有 6 位選手是首次來韓國，對於高緯度國

家的場地非常不熟悉… 
所以，我個人是認為，比賽首日的惡劣濕冷天氣，對於我國這批「新手」國家隊

來說，跟日韓相比是不客觀的情況，所以第一天的不理想成績，可以不用太重視。 
 
中華高協在選手的裝備上，提供的幫助也很有限，尤其在雨天、冷天，更凸顯我

們選手是「穿得亂七八糟」在跟整齊的日本韓國在比賽，感覺上他們兩個國家是

東北亞、我們是跟泰國菲律賓類似的東南亞國家…各國的 8 位選手站在練習果

嶺獲第一洞梯台，更顯得台灣缺乏裝備，例如： 
日本韓國都有統一的雨傘，我們沒有(自行攜帶)。 
日本韓國都有統一的毛衣，我們沒有(自行準備)。 
日本韓國都有統一的背心，我們沒有(自行準備)。 
日本韓國都有統一的外套，韓國甚至還有兩款，我們都沒有(自行準備)。 
日本韓國都有統一的雨衣雨褲，我們完全沒有(自己想辦法)。 
日本韓國都有統一的不同款式長褲，我們完全沒有(自行穿深色或淺色)。 
日本韓國的女生都有統一的不同款式褲裙，我們完全沒有(自己決定)。 
日本韓國的女生有統一的空心帽，我們沒有(禁止選手戴空心帽就好了)。 
日本韓國都有統一的木桿桿套，我們沒有(比較亂的就是中華隊，也算方便辨識)。 
 
那麼，我們有什麼統一的裝備呢？ 
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每人一頂白色的 CT 球帽，遇到下雨天第二洞就會開始滴水，可以訓練選手們在

推桿時要更加專注。（日本韓國都各有白、紅、藍或黑的款式球帽） 
每人一件 4 款不同的 polo 球衫。（日本韓國每人各有 6 款、每款 4 件的 polo 球

衫） 
一件西裝外套，但沒有協會 Logo 徽章。 
Vessel 球袋（這應該是唯一沒有輸給日本韓國的裝備） 
 
就這樣，其實跟六年之前的中華高協給的裝備差不多，沒比較多但也沒少，所以

也不算是退步。 
只是，這次我們有男選手跟我說，當他跟韓國選手聊到 polo 衫的數量，因為韓

國是每款給選手 4 件去替換，而我們就是 1 件，然後韓國球員跟我們這位球員

開玩笑地說：you’re so poor…然後，還有韓國球員在比賽第一天下午去買巧克力

及暖包送給我們球員，真是善心！（球打得比們好，也會懂得看我們可憐…） 
 
我們應該只是比較不想浪費…因為裝備給多了也不見得會使用，雖然現在泰國、

菲律賓代表隊出來比賽的裝備也都比我們要多…他們這幾個真正的東南亞國家，

也有配備雨傘、外套、雨衣及雨褲。 
而我們的裝備，跟東南亞國家可能差不多，但是跟東北亞的國家就差距很大。 

 
↑我們缺乏統一的打球冬裝，韓國球帽有不同配色   ↑韓國隊的制服有區分短袖、長袖 
 

  
↑日本女子隊有統一的褲裙、不同配色，球帽也有搭配的顏色↑ 
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↑我們沒有提供統一的褲裝   ↑沒有統一的褲裝及冬裝就是台灣，容易辨識 
 
 

  
↑韓國女隊有黑白兩件外套，空心帽可選擇     韓隊有雨衣雨褲的裝備↑ 
 
 

  
↑韓國男隊有雨衣雨褲的裝備     日本男隊有雨衣雨褲的裝備↑ 

 
比賽的後兩天是好天氣，而我國這批新手國家隊也表現較有競爭力。 
我國男子隊後兩天打出 217、215 的團隊成績，女子隊也有 218、219 的桿數，雖

然還是輸給日韓，但差距不大，男子隊甚至在後兩天的團隊桿數都勝過日本！ 
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【結論】 
一、 每天 4 取 3 的團體賽，只要每位選手在九洞輸一桿，一個回合就可以輸到

6 桿！但是在九洞只有 1~2 桿的差距水準，在技術層面上並非差距很大。 
二、 綜觀這次我國選手們在球場內的比賽內容表現，普遍皆是輸在推桿控制、

攻果嶺的碼數準度仍需要努力檢討，並與其個人之教練在後續加強。 
三、 我國選手在穩定性方面也比日韓選手要差些，這方面本人認為跟日韓相較，

是我國選手較為年輕、以及集訓不足。 
 
【感謝】 
一、 睦鄰盃是台日韓三國高協共認的優質賽事，除了競技，也達成交流、聯誼

之目的，各國均儘量選派最強培訓選手，對於我國選手來說，每次都收穫

滿滿。(女子個人 15 歲 LEE Hyosong 李孝盛在隔週即贏得日巡大賽冠軍) 
二、 日本及韓國從過去到現在，多次表達不同意中國大陸加入睦鄰盃，我國應

更加珍惜本賽事，這是最多國家隊人數參與的團體比賽。 
三、 感謝中華高協秘書處國際組長黃冠博，他真的很努力，花了許多時間與日

韓高協人員交涉，促成我們與韓國、日本國家隊一起集訓的交流機會，並

爭取參加韓國、日本業餘錦標賽的名額。 
四、 由於國家隊平時訓練的集訓教練們並未隨隊前往睦鄰盃，建議在未來國內

集訓時，可以安排國際賽事帶隊執行教練，與集訓教練們討論選手的個別

狀況。 
 
【個別選手評析】（本人在台灣業餘錦標賽及睦鄰盃之後的看法、僅供參考） 
陳宣佾：非常聰明、很有個人想法、技術在這批國家隊之中最為全面性的選手，

雖然在技術上還有要努力的地方，但其專注力在賽場及賽前都毫無疑問是全隊

最佳的選手，也可以說是全隊最為成熟的國家隊選手。只可惜，待在國家隊剩不

到幾個月，就要赴美國就讀大學，只能祝福他的未來。 
 
高隆睿：這位高一的全運會個人金牌，在幾天之前的日本皇家亞太青少年還打出

85，在睦鄰盃每天的桿數倒吃甘蔗，尤其在最後回合 68 是全場最低，顯見其潛

力！事實上隆睿非常認真，每天都花許多時間修正自己，即使在睦鄰盃全部比賽

結束之後，也自我要求去練習場…在他赴美就讀大學之前，會是我們男子國家隊

的主力！ 
 
陳又勁：心智還有點浮躁，卻是一位充滿創意、喜歡發問的選手，他的腦袋可能

比別人都轉得快一點…但也因此，有時會欠缺一點考慮。整體來說，是一位優秀

肢體協調性的高二選手，確實有低桿數的能力就看是否穩定，期待心智及心態更

成熟之後(至少 3~5 年)，未來會是一位厲害的職業選手。 
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吳丞軒：身材高大、充滿力量的選手，當然擁有遠距的擊球；有不錯的短桿，但

是推桿時好時壞。在技術面的揮桿從去年就看到有高低不穩的缺點，但是更為隱

憂的應該是在比賽中缺乏 smart play，近兩年的成績從體型的期待逐漸變成沒什

麼進步的不穩定性…跟宣佾一樣剩下不到幾個月在培訓隊的時間，只能祝福。 
 
陳宥竹：最為成熟的國家隊女子選手，心智及心態也是全部女生最佳，而且高出

其他人不只一個檔次！在睦鄰盃首日惡劣天氣打 82 之後，我對她沒有任何協助

甚至沒跟她說過話，隔日就可以自我調整打出 69，最後回合 71 是包括 3 個三

推！目前她的推桿有點不穩定，須要修正擺幅比例不穩的問題。另外如何因應在

國外冷天的氣候，也是這位高雄人要去努力的。 
 
謝秉樺：在睦鄰盃連續三天 75，14 歲的年齡卻有 16~17 歲的心智，優秀的學習

態度。很好的推桿技巧，揮桿的身體協調也很優異…但是基本動作的一些缺失影

響揮桿，困難又容易彈跳的高雄球場讓她失去控球，在睦鄰盃每天比賽的前幾洞

狀況不佳，在練習日還懷疑自己是否有握桿的問題…她還年輕，好的學習心態會

幫助她的未來高爾夫發展。 
 
林潔恩：無庸置疑是媲美男子的揮桿速度及爆發力，優異的協調性確實是一位優

秀青少女，但其實，她就是 13 歲！有些技術面的觀念還需要時間去等待學習，

還在這個年齡的心智，要保護她就急不得，否則現在如果要求她太高或太多，可

能只是提早把她的高爾夫熱誠加速消磨而已。潔恩的確具有巨大的潛力、比一般

青少女有更多的比賽經驗，但也要小心過於加速她的高爾夫成就，也同樣會加速

她對於高爾夫的油條；一旦真的變得像成年球員的油條，就會阻礙好的學習…聽

得懂就知道要保護她，因為未來比現在重要；聽不懂，就可能只會加速。簡單的

說，就是現在讓她打一堆或是更多的比賽，就是加速她的高爾夫，但是她的心智

並不會那麼快跟上，所以這樣下去就容易油條。但根據以往的經驗，大多數的人

不太懂得這些道理。例如吳佳晏，她的心智就是超前她的高爾夫球齡，所以在青

少女的時期可以加速…但像吳佳晏這樣的選手是極少。 
 
林品杉：品杉的揮桿技術面甚佳，這可能跟她長期學習外籍教練的 knowledge 有
關係。雖然仍有不穩定的細節，但在比賽中擊出許多優質好球！之所以沒有反應

在比賽成績上，是因為她打出許多好球、最後的結果卻不理想，這跟心態、想法

及計算碼數的精準度…等有關係，感覺她的高爾夫就只是成為美國學生選手為

目標〔任務〕，並沒有很強烈去追求競技型的選手，目前看不到有想要成為頂尖

職業的決心。林副理事長見到品杉就說「氣質」真好，也許是這樣，品杉是這次

睦鄰盃三國所有女選手中，特別最得異性緣的女生，連 KGA 都在打聽讓韓國男

選手一直討論的 sophia 到底是誰…可以得到最佳人緣獎！ 


